

*À partir du texte et de vos connaissances, vous montrerez quels ont été les apports de l'école allemande de géographie. Portez un regard critique sur le texte.*

Ratzel a, en vérité, renouvelé la manière de comprendre l'humanité et l'activité humaine comme faits géographiques. Il a vu les hommes comme réalités recouvrant des parcelles de la surface terrestre, revêtement vivant digne de l'observation du géographe au même titre que le revêtement végétal ou le peuplement animal. Il a vu les groupes humains et les sociétés humaines se développant toujours dans les limites d'un certain cadre naturel, occupant toujours une place précise sur le globe, et ayant toujours besoin pour se nourrir, pour subsister, pour grandir, d'un certain espace...

Tout cela prend sous la plume de Ratzel un sens nouveau ; tout cela est saisi et traduit par lui d'une manière nouvelle. Il possède, à un très haut degré, le sens de la réalité terrestre. Il aperçoit les faits humains sur la terre, non plus comme un philosophe, ni comme un historien, ni comme un simple ethnographe, ni comme un économiste ; mais il en discerne les multiples et complexes et variables connexions avec les faits de l'ordre physique, altitude, topographie, climat, végétation... Il observe les hommes peuplant le globe, travaillant sa surface, cherchant leur vie et faisant l'histoire sur la terre ; il les observe avec les yeux d'un vrai naturaliste.

J. Brunhes, *La géographie humaine*, Armand Colin, 1925.